
    本报讯（记者 孙云）又意外

又暖心！流浪猫也有“医保卡”、病
历本和重大疾病公益补助！在昨天

下午由杨浦区五角场街道党工委、
办事处主办的国际志愿者日主题

活动上，志愿者们发现，在新时代
志愿服务队介入下，流浪猫泛滥社

区的问题在很大程度上得到缓解，

还有了让人意想不到的暖心之举。
从今年 8月开始，五角场街道

与胖虎流浪动物互助会合作，对流
浪猫展开绝育、领养、驱虫、疾病救

治等一系列服务。几乎每天，互助
会都会安排一辆专属于流浪猫的

医疗车在社区里准备接收流浪猫，

8月至今，已对 400余只流浪猫绝

育，其中 11只已被爱心人士领养。
相较以往的流浪猫治理，为流

浪猫“上户口”、拍照制作由胖虎互
助会制发的“动物医疗保障卡”，可

以让捡到流浪猫的市民在定点宠
物医院以优惠价为流浪猫进行绝

育、驱虫、疾病救治等；经济条件一

般的市民，还可申请由公益基金提
供的“流浪动物重大疾病公益互助

金”。这些救助方式，结合了志愿服

务和市场化手段，可以推动市民用

更加科学的理念来治理流浪猫泛
滥问题，尝试数月已有不错成果。

这一社区流浪猫救助项目是

五角场街道昨天发布的 2021 -

2022年度 12个志愿服务优选项目

之一。在新一批新时代志愿服务队
伍中，以高收入、高学历、高技能人

群为主的志愿服务者不断增加。

在杨浦区，这一变化不仅局限

在五角场。正值 12月 5日国际志
愿者日来临之际，昨天下午，杨浦

区红十字会携手区新时代文明实
践中心、区文明办、上海市天爱公

益基金会共同举办“博爱杨浦”杨
浦区红十字会新时代文明实践志

愿服务队启动仪式，“爱之源”“同

晓”“葛海英博爱驿站”等 8支优秀
的区红十字会直属志愿服务队正

式更名加入新时代文明实践中心
志愿服务队，杨浦区红十字会还新

设“博爱杨浦”项目，用于扶持区内
红十字志愿服务队，孵化具有红十

字人道特色的志愿服务项目。

    12 月 2

日，苏州河蝴
蝶湾畔，西苏

州路康定路
路口的“蝴蝶

湾”主题水幕
电影亮相，配

合彩色喷泉

的水幕电影
如梦如幻，引

来路人和附
近居民驻足

欣赏。
本报记者
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两边“当家人”共解一道题
虹口区欧阳路街道破除“一小区两居委”尴尬

    开了 10年的初代网红“小杨生

煎”、延吉社区居民都知道的“味西
石锅拌饭”，它们都还在老地方，这

里，似乎没变；曾是许多杨浦人谈恋
爱必“打卡”的网吧、桌球房、舞厅、游戏

机房，却不在了，一楼沿街的达芙妮等
商铺不见了，连占据门前广场多年的

违法搭建都没了，这里，真的变了！

昨天，杨浦人的回忆杀———有
33年历史的“第三百货商店分店-

小世界商城”第三次大变身。这个
曾经拥有“全国首家多功能庭园

式商场”“上海市首批社区商业中
心”荣光、却因种种原因落寞已久

的社区商业体，华丽转身，更宽敞
了，更漂亮了，更有温度了！

1988年 5月 1日，上海市“第

三百货商店分店-小世界商城”在
靖宇东路延吉中路口开张营业，在

上世纪 90 年代的市场经济浪潮
中，小世界商城从传统的零售业转

为集购物、娱乐、休闲、服务于一体
的社区商业中心。2001年，小世界

商城成为全国首家多功能庭园式

商场、上海市首批社区商业中心。
很多杨浦人都知道这里，逛过这

里，把这里当成了杨浦的南京路、
杨浦的“大世界”，生意甚至比第三

百货商店总店还要好。不过，近些
年来，这里的发展有些滞后，周边

一公里生活圈里的 3 万名居民也
感到有些“不解渴”了。

昨天，由杨浦商贸集团邀请

同济大学建筑设计研究院承担整
体更新改造后的小世界社区商业

中心正式亮相。对周边居民来说，
第一眼惊喜来自于“阿拉这里终

于有了星巴克”“终于有了盒马超
市”，同时，既承载记忆又焕发新

颜的社区综合服务体也让大家有

了更多的感动。例如，中心二楼牺
牲经营面积，换取了近 400 平方

米的社区共享空间，目前举行的
“杨浦时光”记忆展中，既有唤醒

人们旧时光记忆的各种“老底子
家什”，也有时髦奇幻的动感摄影

体验，还有怀旧风的便民理发、修
锁、修表、修鞋等服务。

新装亮相的小世界社区商业

中心，风格清新明快。特别是，门前
存在 8 年的违法建筑在 4 个月内

拆除一空，街角小广场终于得见真
面目，昨天有不少居民坐在广场上

晒太阳。同时，调整业态后的内部
区域也为周边缺少的素质教育和

健身培训留出了空间，原先在周边

非常有名、却蜗居地下室 10年的
一家书画培训机构终于见到了阳

光，旁边还开出了乐高积木、体育
健身等培训空间，更好地满足了居

民需求。逛完刚开业的“小世界”，
不少居民都高兴地称赞起来：“‘小

世界’变成了真正的‘大世界’！”
本报记者 孙云

    一年前的昨

天，熊爪咖啡在
上海诞生，萌萌

的熊爪和背后暖
心的故事迅速刷

屏。一年后的昨
天，同样选择国

际残疾人日，熊

爪咖啡在位于静
安寺商圈的晶品

中心地下一层
“破墙开店”，开

设在上海的第三
家“开放店”———

即不仅仅通过
“墙洞”与顾客交

流，而是像普通
咖啡馆一样，将

整个操作间对外
开放并在店内设

有少量座位。据
熊爪咖啡负责人

介绍，经过一年

时间的酝酿，有
听力残疾、面部

烧伤等特殊状况
的咖啡师已经可

以毫无顾忌地面

对顾客。同时，社
会也早已做好准

备，接受这些特
殊咖啡师，所以，

店方决定打开这
堵保护咖啡师的

特殊“心墙”，以
“破墙开店”的形

式拥抱上海的城
市温度。

自去年 12月 3日在永康路诞
生并迅速成为网红以来，熊爪已在上

海、南京、杭州等地开设 10家分店。
其中，19名残疾人咖啡师占到咖啡

师总数的六成以上，其中许多人还是
从全国各地慕名而来入职的。

昨天开业的晶品中心新店在设
计中保留了“墙洞”的概念，既有一

个墙洞用于传递咖啡，同时，也在开
放式点餐台的设计中融入了“墙洞”

的弧线造型和红砖展示，还在开业
前举行了一个简单的“敲墙”仪式，

邀请前来点餐的顾客用锤子敲开

泡沫砖，象征拆除残健之间的隔
阂。为了便于顾客区分，咖啡师通

过戴不同颜色的帽子示意身份，白
色帽耳的是无声咖啡师，黑色帽耳

的则是健全咖啡师。首日开店，熊
爪咖啡就引发了意料中的热潮，其

负责人表示，将逐步尝试更多的开
放型店面，为弱势群体提供更多的

工作机会，残疾员工比例将保持在

60%以上。 本报记者 孙云
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流浪猫也有“医保卡”
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    这几天，居委会管辖范围调整

成了虹口区欧阳路街道两个居民区
居民的热议话题……

家住虹口区密云路 250弄 2号
的许阿姨告诉记者，过去她所在的

天宝二小区尽管并不大，但由于历
史原因，被分隔成两个居委会管理，

非常不方便。现在都属一个居委会

管理，居民方便多了。

调整居委管辖范围
记者今天从虹口区欧阳路街道

了解到，为了加强住宅小区综合治理

和基层基础建设，均衡居委会管辖范

围，最近对幸福村居委会和蒋家桥居

委会的管辖范围作调整，将密云路
250弄 1-13号、15号，蒋家桥路 25

弄 1-3 号调整为幸福村居委会管
辖；将四平路幸福村 270 弄 1-11

号、271-272号、275-282号、四平路
827弄 1-2号，大连西路 11-17号

（单）、21-41号（单）、47号、49号调
整为蒋家桥居委会管辖。

幸福村居民区和蒋家桥居民区

内的房屋多为上世纪六七十年代建
造。居委会经过多次合并后，一些居

住小区出现了同一小区、同一个业
委会、同一家物业公司却有两个居

委会管理的“尴尬”现象，给社区管

理服务和业委会建设及物业管理带
来诸多不便。幸福村居民区党总支书

记赵昊说，垃圾分类实施以来，天宝

二小区居民常因垃圾分类不到位、垃
圾不定时投放产生矛盾，但因分属

两个居委会管辖，很难统一管理。又

比如，居民要去居委会办事，明明居
委会就在家门口，却因为自己所居

住的门牌号不属于家门口居委会，要
跑很远的路去另一个居委会。

摸清家底整合资源
街道负责人和各相关科室工作

人员召开居民座谈会，并开了业主

大会表决，70％业主同意调整。那还
有 30％的居民为什么不同意？一位

投了反对票的居民告诉记者：虽然
调整是件好事，但住在这里久了，对

原来的居委会有了感情，不舍得。欧
阳路街道自治办的工作人员说，街

道多次和居委会干部听取投反对票

居民的意见，消除他们的疑虑。最终
达成一致：原则上同一小区由一家

居委会管辖。宏达物业区域经理夏
凌说：现在调整好，工作顺了，服务

质量也能提高了。
记者今天在蒋家桥居委会采访

时，正遇上居委会召开新调整至居

委会管辖的居民楼组长会议。蒋家
桥居民区党总支书记丁素芳说，目

前居委会已着手解决一些调整小区
停车难的问题，摸清家底，整合资

源，解决居民急难愁盼问题。欧阳路
街道负责人表示，居委会管辖范围

的调整，不仅仅是物理区域的调整，

更是要从管理能级上提升。街道将
进一步听取居民群众意见，对辖区

内的北郊、欧五、欧四等居委会管辖
范围调整优化，为居民群众办更多

的实事。 特约通讯员 龙钢
本报记者 袁玮


